

Bureau de dépôt : Etterbeek Chasse
Rue des Champs 49-51, 1040 Bxl

Mensuel

Ne paraît pas en juillet-août

Octobre 2023

La Lettre de
L'Université Populaire Quart Monde

La mobilité



Avenue Victor Jacobs 12,
1040 Bruxelles

Tél. : 02/650.08.70
Fax : 02/640.73.84

Éditeur responsable :
Bert Luyts

Email : universitepopulaire@atd-quartmonde.be

Lettre de l'Université Populaire Quart Monde, Octobre 2023

Thème de Septembre : la mobilité

Bonjour à toutes et à tous,

En septembre, vous nous avez parlé des déplacements que vous faites régulièrement, pour aller faire vos courses, voir des amis, de la famille, aller à des rendez-vous, chez le médecin...Vous vous déplacez beaucoup en transports en commun (bus et trains), et à pieds, ou encore en taxi (social ou non).

Vous nous avez parlé des difficultés que vous rencontrez pour vous déplacer : les bus qui ne passent que quelques fois par jour, qui s'arrêtent trop tôt le soir, ou qui ne circulent pas le weekend. Du temps passé dans les transports et à attendre surtout quand on doit prendre plusieurs bus pour se rendre à sa destination.

Les transports coûtent cher pour les personnes qui n'ont pas le statut BIM et ont moins de 65 ans. Pour beaucoup, cela veut dire rester chez soi, ou être obligés de frauder quand on n'a pas le choix. parfois il n'y a pas d'autres solutions que de prendre le taxi qui coûte cher aussi.

Vous nous avez aussi dit que des fois les bus sont trop plein, qu'on ne peut pas s'asseoir et qu'on a peur de tomber. Vous avez aussi parlé de problèmes de harcèlement dans les transports, et d'avoir peur de demander de l'aide quand on ne sait pas où on va. La fermeture des guichets rend l'accès aux transports publics plus compliqué, surtout quand on ne sait pas bien lire.

Vous vous déplacez beaucoup à pieds, mais quand il faut revenir avec ses courses ou faire les vidanges c'est compliqué, même quand le bus n'est pas très loin. Beaucoup d'entre vous ont dit devoir renoncer à des sorties parce que c'est trop compliqué de se déplacer.

Thème d'octobre : la mobilité

Nous voyons donc que vous rencontrez beaucoup de problèmes pour vous déplacer. Pour le mois d'Octobre nous vous proposons de réfléchir à une solution imaginée par le TEC en Wallonie : le bus à la demande. Est-ce que cette solution permettrait à tous et à toutes de se déplacer? et en particulier celles et ceux qui ont la vie la plus difficile?

Pour préparer seul ou avec d'autres

Merci d'envoyer vos réponses à

(en utilisant au besoin une autre feuille)

Université populaire Quart Monde

Avenue Victor Jacobs 12 — 1040 Bruxelles

En indiquant votre nom :

Question 1 : TEC à la demande est un projet qui est pour le moment testé dans la région de Gembloux. Vous pouvez regarder cette vidéo qui explique comment ça fonctionne :

<https://www.rtb.be/article/un-service-tec-a-la-demande-sera-mis-en-test-durant-sept-mois-a-louvain-la-neuve-10688457>

A la place de lignes de bus fixes, qui passent à des arrêts et des horaires précis, les personnes doivent réserver leur trajet par téléphone ou via une application sur le smartphone :

- Il faut créer un compte sur le site du TEC et mettre de l'argent sur un portefeuille virtuel qui servira à payer les trajets, ou enregistrer son abonnement TEC si on en a un. On ne peut pas acheter son billet dans le bus.
- Le trajet doit être réservé au moins 30 minutes à l'avance (on peut réserver jusqu'à 7 jours à l'avance) : on dit d'où on veut partir et où on veut aller et on reçoit un sms de confirmation qui dit où le bus va venir nous chercher et à quelle heure. La distance de marche est limitée à quelques centaines de mètres.
- On peut réserver le bus pour maximum 4 personnes à la fois, c'est gratuit pour les enfants de moins de 12 ans.
- On peut l'utiliser jusqu'à 20h30 en semaine et 19h45 le samedi. Mais pas le dimanche et les jours fériés.

Que pensez-vous de ce projet ? Cela vous semble-t-il être une bonne idée ?

Question 2 : Vous avez identifié plusieurs problèmes avec les transports publics dans vos communes,

Est ce que ce projet de bus à la demande permet de résoudre ces problèmes ?

Est-ce qu'au contraire ce projet ajoute des problèmes ?

Question 3 : Est-ce que vous voyez d'autres solutions que les bus à la demande pour permettre à tout le monde de se déplacer comme il veut ?

Bon travail !

La prochaine Université Populaire sur le thème de la mobilité aura lieu **le samedi 21 octobre à Bruxelles, au Forum Saint-Michel (Boulevard Saint-Michel, 24) de 13h à 16h. Accueil et repas partagé dès 12h.**

Comment venir en transport en commun :

Métro ligne 1, tram 7, tram 25, arrêt Montgomery et 5 minutes de marche

Merci de vous inscrire le plus rapidement possible auprès de vos animateurs et animatrices de cellule.

INFOS PRATIQUES : DIFFÉRENTES MANIÈRES POUR PRÉPARER :

Chacun peut répondre à la lettre et nous la renvoyer par mail à cette adresse: universitepopulaire@atd-quartmonde.be

Vous pouvez aussi nous la renvoyer par la poste sans affranchir, **vous ne devez pas mettre de timbre.** N'hésitez pas à glisser une feuille en plus s'il vous manque de la place.

Pour renvoyer la lettre par la poste :

1. Pliez la lettre en trois de façon à rendre visible cette page-ci. L'avant de la lettre est le rectangle pointillé ci-dessous. L'arrière est le texte ci-dessus que vous pouvez barrer pour que ce soit clair pour la poste.

2. Attachez les feuilles pliées ensemble avec un bout de papier-collant ou une agrafe, pour que la lettre ne s'ouvre pas. Déposez-là dans une boîte aux lettres rouge de la poste.

Inutile d'affranchir



**ATD Quart Monde
Avenue Victor Jacobs 12,
1040 Bruxelles
Maxiresponse
P 204 207**